



## Presentación.

**E**l Instituto de Ciencias Sociales y Administración de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, a través de la revista NovaRUA, refrenda su compromiso con la difusión de productos de investigación de alta pertinencia en el ramo de las ciencias administrativas. La calidad de las investigaciones del número 29 de NovaRUA ratifica el proceso de madurez que la revista ha experimentado, confirmándose como un órgano de difusión del quehacer científico que cumple cabalmente con su misión. Vaya una felicitación a los investigadores e investigadoras que conformaron los cuerpos autorales del presente número.

En este número se publican seis trabajos de investigación de alta relevancia en el devenir de la ciencias administrativas y económicas. El primero, de la autoría de Germán Pinazo y Sabrina Borracchia, trata un tema toral en la teoría económica concerniente a las transacciones comerciales y los encadenamientos productivos. La matriz insumo-producto facilita el análisis de cómo la producción de un sector se emplea como insumo en otros sectores y de qué manera los productos finales son adquiridos por los hogares, el gobierno o exportados a otros países. La dimensión espacial de la investigación se enfoca en un gigante económico: China. Se muestran las transformaciones temporales entre las secciones y de qué forma esta nación ha tomado el papel de un proveedor mundial de materias primas, partes y productos industriales.

En su artículo relativo a la satisfacción laboral en el sector hotelero, Rita Contreras, Lucero Pérez y Jessica Hinojosa disertan acerca de esta importante variable al estudiar un conjunto de personas relacionadas con la actividad hotelera. Aplicaron un cuestionario previamente validado que permitió dar paso a varios hallazgos interesantes, entre los que se encuentran el descubrimiento de una relación de asociación entre los componentes intrínsecos y extrínsecos de la satisfacción laboral percibida sin que resultasen significativos los factores relativos al aspecto generacional y al sexo. Por su parte, al discriminar por categoría de hotel resultó significativo el factor supervisión. Estos hallazgos eventualmente permitirían identificar avenidas de gestión para incrementar el nivel de satisfacción laboral, cuya importancia se destaca en la literatura como aspecto clave para competir en los mercados.

Por su parte, Jorge Rodas y Karla Olmos destacan la visión sistémica en las organizaciones en el abordaje de la gestión del conocimiento. En lo que denominan la Era Cognitiva, los autores presentan una estrategia metódica para armonizar la gestión del conocimiento con la concepción sistémica de las organizaciones, esta demanda un enfoque holístico que reconozca las profundas transformaciones que ha traído consigo la llegada de las tecnologías digitales y la inteligencia artificial. Se enfatiza que mediante el encuadre metodológico propuesto las organizaciones serían más aptas para aprovechar el conocimiento tácito de los individuos expertos para así enfrentar los escenarios de alta complejidad que caracterizan a

las organizaciones modernas.

El lado oscuro del emprendimiento es la temática que tratan Óscar Montiel, Rosa Canales y Araceli Alvarado. Ellos afirman que el estudio de los aspectos negativos del emprendimiento es una asignatura pendiente del pensamiento empresarial. Una estrategia metódica de revisión teórica soporta la idea del establecimiento de una nueva escuela de pensamiento que sea el andamiaje para estudiar las repercusiones negativas y disfuncionales en las iniciativas emprendedoras. Con lo anterior, se aspira a la identificación de los condicionantes que dan lugar a las disfuncionalidades en el emprendimiento y a que este esfuerzo ulteriormente se cristalice en el desarrollo de mejores políticas públicas.

Un fenómeno prevalente muy característico de las fronteras es que adultos en edad avanzada emigren legalmente de México a los Estados Unidos como resultado de ser padres o familiares de ciudadanos norteamericanos y se encuentran con la dificultad de acceder a servicios médicos. Esta problemática es abordada en el trabajo de Francisco Llera y Ángeles López. Mediante un encuadre cualitativo se reveló que uno de cada tres adultos viaja a México buscando atención médica realizando un trayecto largo y tardado. El estudio pone de manifiesto la carencia de una política pública que trate con este problema y que reconozca a estos adultos como un grupo vulnerable que requiere atención. Para tal efecto, se sugiere un esfuerzo binacional tendiente a que estas personas, estrechamente vinculados a ambos países, puedan contar con servicios médicos.

La edición finaliza con el estudio de Liliana Alba y Erika Rogel, quienes abordan un problema recurrente en los estratos socioeconómicos bajos de Ciudad Juárez, como lo es la precariedad energética. Esta forma de pobreza se presenta en el 40 % de las viviendas de la ciudad. Las autoras proponen una estrategia metódica del tipo caso de estudio a fin de propiciar una reflexión acerca del diseño de las viviendas de interés social. Se plantea la posibilidad de contar con perspectivas de reconversión energética mediante el uso de tecnologías sustentables para el tratamiento de esta problemática.

Cabe destacar que en esta publicación del número 29 de NovaRUA se le brinda un sincero reconocimiento póstumo a la Dra. Luz Elena Terrazas Mata, quien fuera profesora-investigadora del TecNM/IT de Ciudad Juárez y una de la más distinguidas colaboradoras y revisoras científicas, siendo una figura clave en la rigurosidad y excelencia de las publicaciones de NovaRUA. Con un destacado perfil académico, la Dra. Terrazas contó con un doctorado en Ciencias de la Ingeniería, especializándose en el análisis de información para la gestión epidemiológica del cáncer cérvico-uterino, área en la que contribuyó de manera invaluable a la comprensión y prevención de esta enfermedad; cuyas aportaciones no solo han fortalecido el campo de la investigación científica y la gestión, sino que también han tenido un impacto directo en la mejora de políticas de salud pública y en el diseño de estrategias más efectivas para la detección temprana y tratamiento de esta forma de cáncer, que afecta a tantas mujeres en todo el mundo. A lo largo de su colaboración con NovaRUA, la Dra. Terrazas demostró una notable ética profesional, realizando revisiones meticulosas y proporcionando un valioso asesoramiento a los autores, elevando el estándar de los artículos publicados en NovaRUA.

**Dr. Diego Adiel Sandoval Chávez**

Decano de la División de Estudios de Posgrado e Investigación  
Tecnológico Nacional de México/IT de Ciudad Juárez